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目前，BA.5 已经取代 BA.2 成为全球主要
毒株。世卫组织最新公布的全球新冠疫情周报
显示，全球新冠病例数连续第四周增加，达到自
今年3月以来的最高水平。

值得高兴的是，首个国产新冠特效药面对
不断变异的病毒，表现出广谱性。“安巴韦单抗
和罗米司韦单抗联合疗法对奥密克戎变异株
BA.4和BA.5展现了很好的病毒抑制效果。”深
圳市第三人民医院院长卢洪洲介绍，实验室假
病毒研究表明，该药物抑制 90%的 BA.4 或
BA.5病毒所需要的抗体浓度非常低，可以达到
美国食药监局规定的有效标准。

研发团队负责人、清华大学医学院教授张
林琦向记者透露，大家都用筛选“抗体对”的方式
避免病毒逃逸，但筛选“抗体对”有讲究。两个抗
体必须是相互配合、能打出组合拳的，例如要识
别病毒的不同位置。基于对整个病毒、抗体相
互作用过程的精细化研究，团队最终从206个候
选抗体中筛选出能够对病毒抑制的时间、空间
上均相互协调的“抗体对”，找到了“最佳搭档”。

“即使未来还有进一步的病毒突变，我们也
可以考虑别的方法，比如继续加大剂量来实现
(联合疗法)抗病毒的疗效。”罗永庆说。

（据每日经济新闻、北京日报、成都商报）

随着日本前首相安倍晋三的遗体被运至其
东京家中，日本社会似乎才刚刚认清一个造成
巨大冲击的事实，那就是日本现代最具影响力
的领导人之一，在光天化日、有人护卫的情况之
下，被近距离枪击身亡。

这起刺杀事件所暴露出来的问题，已远远
超越事件本身的含义。

而作为两任首相、在位长达2800 多天的资
深政治家，安倍已经以自身的政治理念，给日本
自民党打下了深深的烙印。他的遇刺及留下的

“遗产”，将从许多方面改变日本和世界。

变局一 影响选举，加速修宪

安倍是在公开演说时，中枪身亡的。连日
来，他奔走日本各地，站在人群中拿着麦克风发
言，目的只有一个——为10日举行投计票的参
院选举自民党候选人拉票。

作为自民党的人气“演说家”，安倍主要是
宣传任首相期间的成绩。重点中的重点，还是
呼吁实现修改宪法这一夙愿。就在遇刺前两
天，安倍还在横滨市演讲时强调“想在宪法中写
明自卫队，为违宪争论画上句号”。

中国社会科学院日本研究所研究员吕耀东
表示，对修宪持较积极态度的四政党，自民党、
公明党、日本维新会、国民民主党已在众院占据

三分之二以上席位，因此只要在参院如法炮制，
实现整个国会修宪势力占三分之二以上，就能
推动修宪。而据昨晚本报发稿时的最新消息，
修宪势力已获得参院超过三分之二的席位。

变局二 冲击社会，信任危机

英国《金融时报》评论，安倍中枪身亡，震动
日本这个暴力罕见、只有少数人拥有枪支的社
会。彭博社指出，日本是一个以安全著称的国
家，这种暴力行为“对日本产生的影响将远远超
出(参院选举)投票。”

因为对枪支管控严格，拥有 1.25 亿人口的
日本虽未严格禁枪，却是世界上枪支犯罪率最
低的国家之一。据统计，每年在日本死于枪杀
的人，很少超过 10 人。2021 年，日本只有 1 人
因枪击死亡。

日本社会长期以来枪支犯罪率很低，分析
认为，这导致了该国民众普遍对枪击事件认识
不足，警惕性低。加上这次安倍在光天化日之
下，被嫌犯“钻空子”式地近距离射击，更令日本
民众胆寒。事发时，安倍身旁不仅有政治人士，
还有聆听其演讲的数十名普通市民，而负责警
备工作的多达22人，包括7名特警，安保却形同
虚设。

种种强烈对比，对日本社会产生了情绪上

的冲击。日本学者则认为，此次犯罪如同冰山
一角，折射出日本社会“水面下藏着的巨大冰
山”，显示出对政治、政治家的极端不信任。

变局三 留下“遗产”，硬币两面

作为把控日本对外政策大方向的资深政治
家，安倍意外身亡，国际社会表示谴责和哀悼。
这成为他为日本留下的难得的“外交遗产”，有
利于岸田政府开展“吊唁外交”。但也有分析认
为，西方尤其是美国失去了一位穿梭外交的重
点人物，在印太战略方面会失去一些思路支撑。

在外交实践中，共同社指出，安倍任期内的
主要着眼点是强化日美同盟。在特朗普退出跨
太平洋伙伴关系协议(TPP)后，安倍把这个“烂
摊子”接了过来，全力促成了全面与进步跨太平
洋伙伴关系协定(CPTPP)的签署。拜登上台
后，安倍又配合美国思路在印太地区发力。美、
印、澳三国之所以联合哀悼安倍，据共同社透
露，是因为美、日、澳、印“四边安全对话机制”
(Quad)，是以安倍提出的构想为基础的。

与之相对的负面效应是，东亚及周边国家
开始警惕日本企图成为政治和军事大国的动
向，多国质疑日本在企图成为“正常国家”的过
程中，会不会再给周边国家造成像当年侵略战
争时期那样的损害。 （据中国新闻网）

安倍遇刺引发日本和世界三个变局

首款国产新冠特效药上市
定价1万元内，对BA.5变异株也有效，多地已纳入医保

●这是我国首个获批的自主知识产权
新冠病毒中和抗体联合治疗药物。

●可使临床进展为高风险的新冠患者
住院和死亡风险降低80%。

安巴韦
单抗注射液

罗米司韦
单抗注射液

上海出现BA.5.2.1感染者

记者从7月10日举行的上海市新冠肺炎
疫情防控新闻发布会上获悉，综合分析流行病
学调查和病毒基因测序比对结果，7 月8日浦
东新区报告的 1 例社会面阳性感染者感染的
病毒为奥密克戎变异株BA.5.2.1，为境外入境
关联感染者。

上海市卫生健康委副主任赵丹丹介绍，近
日，上海市连续报告多例本土阳性感染者，疫
情社会传播潜在风险依然很高，“外防输入、内
防反弹”的任务依然艰巨。为尽快控制疫情，
上海市新冠肺炎疫情防控工作领导小组办公
室决定对黄浦区、徐汇区、长宁区、静安区、普
陀区、虹口区、杨浦区、闵行区、宝山区全域以
及其余行政区中有阳性感染者轨迹的街道

（镇）开展全员核酸筛查。7月12日至14日开
展“3天2检”。居民小区、沿街商铺、宾（旅）馆
等所有人员纳入筛查范围，确保“不落一户、不
漏一人”。 （据新华社）

相关新闻

日前，腾盛博药及旗下控股公司腾盛华创宣布，其新冠中和抗
体安巴韦单抗和罗米司韦单抗联合疗法在中国商业化上市，首批
抗体药物已经实现商业放行。该药也是首个获批的国产新冠中和
抗体联合疗法药物。

为什么这么贵？

目前，安巴韦单抗和罗米司韦单抗联合疗
法国内上市采用自主定价模式。在海外，该药
物的商业模式是政府采购模式，如美国政府采
购几百万人份的规模下，每人份的政府采购价
格在1500美元到2000美元。这款国产新冠特
效药国内的定价低于美国的采购价格，基本在
1万元人民币以内。

腾盛博药总裁兼首席执行官罗永庆透露，在
研发安巴韦单抗和罗米司韦单抗的时候，公司前

后投入了超过2亿美元以确保研发和商业化的顺
利进行。他表示，新药的价格要综合考虑剂量、
药物经济学价值等多方面因素。腾盛博药最初
设计新冠中和抗体时就考虑到未来可能出现病
毒的突变，因此设计了一对抗体，而非一个抗体。

“我们目前的使用剂量是1000毫克安巴韦
单抗加 1000 毫克罗米司韦单抗，总共是 2000
毫克，是目前国内外所有获批的中和抗体里面
最高的剂量。”罗永庆称。

能走医保吗？

这款新冠特效药接近1万元的价格对很多
低收入家庭来说是沉重的负担。不过，好消息
是患者可以走医保结算。

自今年3月22日起，多地医保局陆续将安巴韦
单抗和罗米司韦单抗联合疗法纳入本地医保基金
支付范围。与此形成对比，全球另一款已获批上市
的中和抗体——阿斯利康Evusheld(恩适得)本月
也通过相关政策在海南博鳌乐城国际医疗旅游先
行区使用，适应症为新冠暴露前的预防，一次性注
射两针价格为13300元，尚不能使用医保结算。

产能方面，腾盛博药方面表示，会根据国内
和国外市场的需求来制定生产计划，已与全球
生物制药合同开发生产(CDMO)龙头企业药明
生物达成合作，可以根据全球及国内的防疫需
求来匹配产能。

这款新药已在深圳市第三人民医院率先使
用。同时，腾盛博药在全国委托了华润医药、国
药控股、上海医药三大经销商。“他们有能力覆
盖到全国任何一个地方，一旦哪里有需求，可以
迅速进行配送，覆盖不是问题。”罗永庆表示。

对BA.4和BA.5有效吗？
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古人说，藏书不过三代，这句话在袁芳瑛家
族也应验了。

作为一位从株洲走出去的藏书大家袁芳
瑛，如今他的名字不但普通人已不大熟悉，就是
一些论述藏书的专著，也记载不多。究其缘由，
大概是他身后藏书迅速散亡，不如那些累世藏
书之家，得享盛名。

袁芳瑛去世后，其夫人杨氏展现出巾帼气
概，将丈夫耗费积蓄收藏的万卷善本书籍“长
舸巨舰载入湘中”，让当时号称“天下第一”的袁
氏卧雪庐藏书，在长沙暂时安了家。袁芳瑛夫
妇父能母贤，然则“其子榆生，不喜故书雅记，堆
置五间楼房，积年不问。白蚁累累可见……”

黄濬在《花随人圣庵摭忆》记载，光绪初年，
湖南学政朱逌然离任前，曾亲自去袁家储书的
五间楼房参观。朱逌然见到的场景是楼房中由
下至上，皆被书籍充塞，要进入楼中，必须从遍
地的书丛上踏过。由于书籍都堆摞在一起，无
从检阅，但随手翻看竟都是宋元本的珍贵古
籍。更令人痛心的是，楼中白蚁累累，可以想象

许多书籍已被虫蚀。
朱逌然将自己见到的情形告诉了当时湖南

巡抚之子李盛铎。朱逌然说：“东南文献菁华，
盖在此五间楼中，听其残毁以尽，吾辈之罪也，
吾力不及，时亦不许，子其善为谋之。”朱逌然这
话，言辞像托孤，意思很珍重，李盛铎遂决心收
购袁芳瑛的藏书。

当时，袁榆生虽然家境不富裕，但是贩卖先
人故籍，也怕受到人们的责骂。于是李盛铎先
借钱给袁榆生花用，当袁榆生借了数千元后，李
盛铎便要求用其家产抵债。袁榆生用来抵债的
家产自然只能是书籍。最初送来的数十册书，
大都为清代康熙、乾隆年间刊印的，并不珍贵，
但李盛铎依旧估价留下，并要求看一看袁家藏
书目录。袁榆生送来书目四大册，以蝇头小楷
书写，记录的都是善本书籍，一看就知道是藏家
旧物。于是，李盛铎按图索骥，辗转收了不少袁
芳瑛藏书中的珍品。

把书卖给李盛铎像是打开袁榆生的精神枷
锁，纨绔无行的他尽取家中藏书，有数百箱，运
到汉口出售。当时购买者麇集，浙江藏书大家
丁丙也在其中。李盛铎也是尽力购买，并且说，
我这样做是在与吃书的虫子争胜，将从天下收
集来的书还给天下人罢了。李盛铎后来回忆，

他前后从袁家收来的书，大概只有袁芳瑛原来
藏书的十之一二。由于获得这批书，他一跃而
成清末大藏书家。后来李盛铎与朱逌然在北京
相遇，说起收购袁芳瑛的藏书，使其没有全部损
毁，两人还颇感欣慰。李盛铎所收藏的图书，后
来捐献给北京大学，成为“北京大学藏书中最
有学术参考价值的专藏之一”。

袁芳瑛藏书散佚，在其他一些藏书家的记
述中也可窥一二。叶德辉《郋园读书志》说，他
校对《赵忠定公奏议》，见袁芳瑛藏书目录中记
载收藏此书，便急托友人向袁芳瑛的孙辈寻访，
但“残篇蠹简中并无此种”，听说所藏残书卖给
衡州程氏，但程氏并不懂藏书，叶德辉慨叹“惜
哉”。 又有记载，袁芳瑛藏书最后一批，是四大
箱钞本秘籍，卖给了曾担任过故宫博物院院长
的易培基，售价近万元，而当年袁芳瑛最珍贵的
几柜书，却因屋漏雨蚀，粘不能揭，竟被榆生付
之一炬。

袁芳瑛的湖南老乡齐白石曾画过《石门二
十四景》一套册页。在其中一幅《甘吉藏书图》
中，齐白石题写道：“亲题卷目未模糊，甘吉楼中
与蠹居。此日开函挥泪读，几人不负父遗书。”
这首诗，或许可看作袁芳瑛藏书散佚的一个注
脚吧。

袁芳瑛藏书不过三代便散佚了
齐白石还为此写诗

温琳

名人轶事 凌叔华：家中接待泰戈尔论画

◀
凌
叔
华
。
网
络
供
图

凌叔华出身于一个旧式文人的大家庭。父亲
凌福彭与康有为同榜中进士，曾官至顺天府布政
使司。辜鸿铭、陈寅恪、齐白石等是家里的常客。
从凌叔华的小说《古韵》里，我们可以窥见当初凌
府的风月繁华。凌叔华小时候曾跟着宫廷画师缪
素筠、郝漱玉学画。1921 年，凌叔华考入燕京大
学，先学习自然科学，后学习英语、日语。

1924 年春，诗人泰戈尔应邀到北京访问。北
大指派徐志摩和陈西滢进行接待。当时，陈衡恪、
齐白石组织的北京画会要在凌叔华家的书房开
会，凌叔华因为认识陪同泰戈尔访华的一位画家，
便邀请他赴会。没想到徐志摩、陈西滢陪同泰戈
尔也一起来了。凌叔华问泰戈尔：“今天是画会，
敢问您也会画画吗？”泰戈尔便即兴在凌叔华准备
好的檀香木片上画了莲叶和佛像。泰戈尔对凌叔
华说要“多逛山水，到自然里去找真、找善、找美，

找人生的意义、找宇宙的秘密。
不单单黑字白纸才是书，生活就
是书，人情就是书，自然就是
书。”

由于在画会上结识了徐志
摩、陈西滢，后来这二位竟成了
凌府的常客，并时常带朋友来，
高谈阔论，实际上这里已成为一
处文人经常聚会的沙龙。凌叔
华也与徐志摩、陈西滢成了好朋
友。她背着守旧的父亲，与陈西
滢秘恋了两年多，直到 1926 年，
二位恋人央求一位长辈出面，凌
福彭才同意女儿与陈西滢结婚。

1946 年，陈西滢任(巴黎)联
合国教科文组织代表，凌叔华

1947年随夫定居伦敦，先后在巴黎、伦敦、波士顿、
新加坡举办个人画展。她曾五次回国，遍访名山
大川，写了许多介绍祖国风土人情和文化艺术的
作品。

1984 年，凌叔华在中国驻英大使馆举行的晚
会上，与萧乾重逢。她对萧乾说：“我生在北京，尽
管在西方已经三十多年，我的心还留在中国。”
1989年底，凌叔华也许是感到来日不多，她下决心
在最后的日子里回到北京的家——原史家胡同甲
54 号。1990 年 5 月，凌叔华在弥留之际，被女儿、
外孙用担架抬到她90年前出生的地方。此时，她
的家已经被改作史家胡同幼儿园。孩子们捧着鲜
花，唱着歌，列队欢迎。凌叔华望着自己家的老宅
和身边的这些孩子，仿佛浮现出自己童年时的影
子。她低声说：“妈妈等我回家吃饭。”

（摘编自《北京青年报》）

“四个现代化”是我国社会主义建设的宏伟目
标，是我们党的正确决策和伟大创举。其基本内
容几经变化，后被确立为“工业现代化、农业现代
化、国防现代化、科学技术现代化”。它是在建国初
期，我国社会主义工业化建设过程中，毛泽东、周恩
来等中央领导同志总结经验、高瞻远瞩，提出的我
国发展的战略目标。1954年召开的一届人大一次
会议，提出要“建设起强大的现代化的工业、现代化

的农业、现代化的交通运输业和现代化的国防”，这
是四个现代化的概念第一次提出；1964年年底到
1965年年初召开的三届人大一次会议，正式提出

“四个现代化”的宏伟目标，并宣布把我国建设成为
一个具有现代农业、现代工业、现代国防和现代科
学技术的社会主义强国。从此，四个现代化成为激
励全国各族人民共同奋斗的宏伟目标。

（摘编自《百年党史关键词》）

品
鉴

象牙雕《龙凤呈祥》

翁耀祥是“翁家蛋”象牙球第五
代传人，在象牙球的镂空雕刻、人物
雕刻、花卉雕刻、细刻工艺、拼镶工艺
等方面掌握了一整套的技艺，其中牙
球最高纪录为镂雕57层。《龙凤呈
祥》为定制版牙球作品，选用猛犸象
牙，历时半年，立体圆雕，顶部托一象
牙球，其内镂空雕刻32层，由大而小，
由里及外层层相套，并逐层镂空，每
层厚薄均匀，每层球周身均规整地镂
空雕刻密密排列的花纹装饰，层层都
能转动，均可透观其内在乾坤，外层
圆球表面以浮雕的形式雕刻出龙纹
凤羽，大师别出新意地将“翁”字雕刻
于球内最外一层，寄予了“翁家蛋”技
艺能长久传承下去之意。底座雕有

“双龙戏珠”图案，栩栩如生，其上为
镂雕“吉祥如意”，寓意美好。整件作
品紧扣主题，雕工精细，球体精巧别
致，底座简洁自然，层次分明，是一件
不可多得的佳品。

（本报综合）

党史百科 “四个现代化”


